

# I JORNADAS DE URGENCIAS. TRASLADO DEL ENFERMO CRÍTICO.

## HOSPITAL DE PUIGCERDÁ (GERONA)

**Dra. Ribot**

Presidente del Comité Organizador. Jefe del Servicio de Urgencias de Puigcerdá. Gerona.

Los días 2 y 3 de octubre de 1992, se celebraron en Puigcerdá las I Jornadas de Urgencias del Hospital de Puigcerdá, bajo el lema «Traslado del enfermo crítico».

Estas Jornadas surgieron de la problemática, siempre actual, de los Servicios de Urgencias en los Hospitales periféricos de nivel I y II, especialmente en relación al traslado de enfermos críticos. Estas Jornadas se estructuraron en ponencias debate para sensibilizar a todos los profesionales comprometidos en esta problemática y para plantear soluciones, que posibilite la mejora de la asistencia en este tipo de enfermos.

En estas Jornadas participaron representantes de Cataluña, País Valenciano, Comunidad Balear y Comunidad de Madrid, así como, representantes de Andorra y Francia.

De un total de 150 congresistas inscritos, 61 eran médicos, 76 personal de enfermería y 13 de otras profesiones. El porcentaje de representación fue el siguiente: 92,6 % a Cataluña, 2 % al País Valenciano, 0,6 % a la Comunidad Balear, 0,6 % a la Comunidad de Madrid, 2,5 % a Andorra y 1,3 % a Francia. Dentro de Cataluña, la distribución por provincias fue: Tarragona 5 congresistas (3,5 %), Gerona 63 congresistas (45,3 %), Barcelona 59 congresistas (42,4 %) y Lérida 12 congresistas (8,6 %).

La reestructuración de las Ponencias-Debate fueron como sigue:

1. Situación actual del traslado del enfermo crítico
2. Emisión, transporte y recepción del enfermo crítico

3. Perspectivas de futuro del traslado del enfermo crítico

Además se presentaron once comunicaciones referidas al tema de las Jornadas.

Una semana después de haberse realizado las Jornadas, se efectuó una encuesta telefónica aleatoria, con congresistas de todas las Comunidades Autónomas que asistieron y excluyendo el personal del Hospital de Puigcerdá.

Las respuestas obtenidas sobre los siguientes puntos fueron:

1. Organización:

— El 80 % contestó que las Jornadas estaban bien estructuradas y un 20 % regular, no obteniéndose ninguna opinión mala.

— Un 70 % de congresistas afirmó que los medios audiovisuales utilizados eran buenos, un 20 % regulares y un 5 % que fueron malos.

— Un 95 % estimó como buena la puntualidad observada, frente a un 5 % que la encontró regular.

— En cuanto a la organización en general fue encontrada buena por un 95 % y regular por un 5 %.

2. Contenido científico:

— Fue estimado bueno en el 80 % de los casos y regular en el 20 %, sin opiniones negativas.

3. Hostelería:

— El hospedaje fue muy bien aceptado por el 70 %, mientras que el 10 % lo encontró regular y otro 10 % malo.

— En cuanto a la calidad de la comida, el 80 % la encontraron buena y el 20 % regular.

La encuesta telefónica contempló otras cuestiones:

- El 100 % respondió que no había tenido sensación de haber perdido el tiempo.

- El 95 % contestó que había tenido la sensación de ser escuchado.

- Un 80 % manifestó que pudo participar activamente. La totalidad estuvo de acuerdo en que las jornadas fueron positivas y valía la pena el esfuerzo realizado en acudir y participar.

- La puntuación global media que los encuestados dieron a las I Jornadas de Urgencia «Traslado del enfermo crítico» del Hospital de Puigcerdá fue de 8,6 puntos.

Finalmente, las conclusiones que se extrajeron del tema objeto de las Jornadas fueron:

- Necesidad de unificar criterios sobre cuándo y cómo trasladar los enfermos por parte de los Hospitales emisores, sistema SEM y Hospitales receptores, mediante la elaboración de protocolos y procedimientos.

- Todos los sistemas de transportes que funcionan de forma paralela al S.E.M., no dan mayoritariamente la calidad ideal, ya sea por falta de personal de enfermería, de profesionalidad en los conductores o por deficiencias del medio de transporte, por lo que se consideran como provisionales, hasta una completa cobertura por parte del S.E.M.

- Que las bases del Sistema de Emergencias Médicas (S.E.M.), que ya tienen programadas, sean operativas a corto plazo, dando prioridad a las más alejadas de Barcelona.

- Se encuentra muy positiva la ayuda que el S.E.M. prestó a los Servicios de Urgencias de los Hospitales I y II, en cuanto a la gestión de camas de UCI en los hospitales de nivel Superior para dar una atención adecuada a los enfermos críticos.

- Necesidad de crear una comisión mixta Medicina-Enfermería, para efectuar un seguimiento de estos problemas, con representación de diferentes Hospitales a nivel I y II de toda Cataluña.